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ПЛОДЫ
ИНЖЕНЕРНОГО 
ТВОРЧЕСТВА
Центр детского и молодёжного инженерного творчества РГПУ им. А. И. Герцена, на базе которого 
студенты и школьники разрабатывают и создают собственные инженерные проекты, расширяет 
свою деятельность. В этом учебном году на базе Центра впервые прошли занятия по дисциплине 
«Инженерный практикум» для бакалавров института физики и бакалавров факультета математики, 
а также для учащихся школ.

ПРОЕКТНАЯ деятельность —  
важный навык для современ-
ного педагога. Студенты ин-
ститута физики и факульте-
та математики Герценовского 
университета теперь смогут про-
явить себя в Центре детского и мо-
лодёжного инженерного творче-
ства. В первом семестре 2021–2022 
учебного года они прошли курс 
«Инженерный практикум» 
и успешно сдали зачёт, предста-
вив свои разработки на итоговой 
конференции.

В Центре продолжается раз-
витие проекта «I-Theater», пред-
ставляющего собой театр с марио- 
нетками, музыкой и подсветкой, 
управление которым осуществля-
ется при помощи электричества, — 
именно над ним трудились участ-
ники инженерного практикума. 
Под руководством преподавателей 
и кураторов они разрабатывали 
и изготавливали акторов и обору-
дование для театра. Все работы вы-
полнялись в небольших группах, 
которыми руководили инженеры 
Центра и магистранты института 
физики РГПУ им. А. И. Герцена.

Занятия по инженерному прак-
тикуму посещали не только студен-
ты, но и школьники. Ученики 8-х 
классов школы № 564 Адмирал-
тейского района приходят в Центр 
в течение многих лет: сотрудниче-
ство со школой началось ещё тог-
да, когда ЦДМИТ располагался 
на другой площадке. 

Для сотрудников Центра очень 
важна работа со школьниками. 
Она позволяет понять, как именно 
и какой материал дать на заняти-
ях ребятам, только начинающим 
постигать увлекательный мир тех-
ники и инженерии, как объяснить 
им принципы работы на платфор-
ме Arduino и других программах, 
а потом поделиться этим со сту-
дентами — будущими педагогами.

Говоря об итогах практикума, 
сотрудники Центра отмечают, 
что все проекты были выполне-
ны на блестящем уровне, но луч-
ше всех с задачей справились сту-

денты факультета математики, 
обучающиеся по направлению 
«Прикладная математика и ин-
форматика». Ранее они прошли 
обучение работе в системе ав-
томатизированного проектиро-
вания «Компас 3D V20» на фа-
культете. Занятия проводились 
с сентября 2021 года в дистанци-
онном формате, поэтому для сту-
дентов работа в Центре представ-
ляла приложение уже полученных 
знаний к практической деятельно-
сти. Возможность применить свои 
знания и умения, увидев, как на 
практике 3D-модель или чертёж 
превращается в готовое изделие, 
принесла ребятам настоящее удо-
вольствие.

Студентка факультета матема-
тики Ксения Березина поделилась:  
«Прохождение производственной 
практики в ЦДМИТ позволило 
на деле проявить навыки работы 
в САПР “Компас 3D”, полученные 
в ходе изучения дисциплины “Ком-
пьютерная графика”. Практика по-
зволила вживую увидеть одну из 
сфер приложения среды проекти-
рования и оценить потенциальные 
возможности для использования 
этого инструмента в различных 
областях. Лично мне было очень 
интересно работать со станками. 
Особенно удобно было то,  что 
не было ограничений во времени 
при выполнении проектов: мож-
но было прийти в Центр утром, 
а уйти поздно вечером, доделав 
все запланированные задания.

Помимо этого, для прохождения 
практики требовалась команд-
ная работа, позволившая путем 
дискуссий получить наиболее при-
емлемый результат. Мы смогли по-
нять, как много правок вносится 
в проект от модели до реализации. 
Вся наша группа очень благодарна 
преподавателям и кураторам за по-
лученные знания и опыт».

Положительные впечатления 
остались и у кураторов. Группы 
отлично справлялись со своими 
заданиями, даже несмотря на воз-
никающие трудности, без которых 
не обходится учебный процесс. 

От студентов-физиков требо-
валось выполнить более слож-
ные проекты. Студенты разраба-
тывали технические устройства 
с управлением. Время работы в про-
екте, и так небольшое, по разным 
причинам существенно сократи-
лось — и COVID, и текущие изме-
нения в расписании. Тем не менее 
все работы с помощью кураторов, 
которые тоже продолжают учить-
ся инженерии, были выполнены.

Работу Центра планируется раз-
вивать: увеличить число участни-
ков из подразделений вуза, включа-
ющих практические возможности 
и специфические знания сотруд-
ников Центра в свои программы, 
включать занятия по трёхзвенной 
схеме в планы работ по подготов-
ке будущих учителей и сотрудни-
ков Центра.

МАТЕМАТИКА И ГЕОМЕТРИЯ — интереснейшие предметы, осо-
бенно если их объясняют преподаватели факультета матема-
тики РГПУ им. А. И. Герцена, которые привыкли искать твор-
ческий подход к любому делу. 

В феврале они посетили детский технопарк «Кванториум» 
города Всеволожск, где представили свою уникальную идею 
проведения теоретических занятий со студентами по изуче-
нию многогранников. Педагоги предложили создать демон-
страционные материалы, чтобы учащиеся могли увидеть мно-
гогранники вживую и подробно рассмотреть их со всех сторон, 
что, без сомнения, поможет лучше усвоить теоретическую ин-
формацию.

Понятно, что компьютерная графика и различные програм-
мы помогают в учёбе, но вот потрогать геометрическую фигу-
ру или собрать её своими руками не представляется возмож-
ным. Можно сделать фигуры из картона и бумаги, но это будет 
не столь эффектно и познавательно. 

Сотрудники «Кванториума» восприняли идею с большим 
энтузиазмом и уже поставили своим ученикам задачу разрабо-
тать проект и придумать конструкцию, отвечающую всем тре-
бованиям.

Гости из университета познакомились с «Кванториумом», 
прошлись по квантумам, дали высокую оценку технопарку 
и выразили готовность к дальнейшему сотрудничеству и осу-
ществлению новых совместных проектов.

ГЕРЦЕНОВСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ традиционно год от года вы-
ступает площадкой регионального этапа Всероссийской 
олимпиады школьников, а также принимает активное уча-
стие в их организации: преподаватели составляют задания 
и оценивают работы участников, студенты помогают в каче-
стве волонтёров.

Санкт-Петербургская математическая олимпиада школь-
ников — любимое интеллектуальное состязание юных ма-
тематиков города. Ребятам нравятся интересные и сложные 
задачи, а также уникальный формат — свои решения участ-
ники объясняют членам жюри устно. Ученик Президентско-
го физико-математический лицей № 239 Стефан Барт поде-
лился: «Я уже участвовал в олимпиаде в предыдущие годы, 
но задания всё равно кажутся мне очень увлекательными. И, 
как и всегда, отличная организация и понимающие тьюторы».

Также успешно прошли олимпиады по биологии, эколо-
гии, географии, немецкому, испанскому и китайскому язы-
кам, олимпиада исследователей и знактоков биологии. Зада-
ния, составленные ведущими преподавателями университета, 
очень понравились школьникам.

Участница олимпиады по географии Екатерина Мацких рас-
сказала: «Мне всегда очень нравилась география, поэтому 
в олимпиаде я участвовала с удовольствием. У нас были те-
стовые задания и задания, требующие развёрнутого ответа, — 
можно было в полной мере проявить свои знания».

НОВЫЕ ГРАНИ ПРЕПОДАВАНИЯ

ОЛИМПИАДНАЯ ПОРА

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, корреспондент «ПВ»
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспондент «ПВ»

По материалам пресс-службы 
детского технопарка «Кванториум» г. Всеволожск

Подробнее 
об олимпиадах 
на сайте:

РОМАН СТЕПАНОВ,  
инженер Центра 

На вводной лекции прак-
тикума участники разде-

лились на группы и получили за-
дания. Студентам-физикам было 
поручено изготовление акторов 
для театра. Студенты-математики 
должны были разработать светиль-
ники для сцены, а школьники — 
разработать роботов, передвига-
ющихся на машинах и способных 
принимать участие в боях. Бит-
вы были отчаянные, и часть бой-
цов требовали «лечения», но по-
бедитель оказался неуязвимым. 

Когда занятия начались, сту-
денты с большим энтузиазмом 
стали разрабатывать будущий про-
ект. Дизайн и функции были при-
думаны уже на первом занятии. 
Перед моей группой стояла зада-
ча создания микшера и сэмплера 
для музыкального сопровождения 
проекта «Театр». Это оказалось 
сложнее, чем может показаться на 
первый взгляд. Я столкнулся с тем, 
что большинство студентов педа-
гогического направления не имеют 
достаточного представления о про-
граммировании. Таким образом, 
пришлось немного скорректиро-
вать программу и посвятить боль-
ше времени изучению и популяри-
зации основ программирования 
на Arduino. Из-за этого остава-
лось меньше времени на проек-
тирование и конструирование. 
Тем не менее, когда группа пере-
шла к проектированию, оказалось, 
что студенты мотивированы и под-
готовлены. Они быстро освоили 
«Компас» и выполнили необходи-
мые чертежи. Изготовление также 
не вызвало затруднений, посколь-
ку студенты проявили необычай-
ное рвение к работе с паяльником, 
мультиметром и станками.

ОСОБАЯ МИССИЯ

Центральным вопросом стало избрание её председателя. В присутствии ректора университета  
Сергея Тарасова на эту должность был единогласно избран Кирилл Башев. Кирилл Сергеевич 
представил доклад, посвящённый итогам и перспективам деятельности профкома университета. 
Мы поговорили с новым председателем организации о том, как меняется профсоюз и какова его 
главная цель.

Кирилл Башев: 
«ЧЕЛОВЕК 
НАХОДИТСЯ  
В ЦЕНТРЕ НАШИХ 
ИНТЕРЕСОВ»

— Вы вступаете в новую 
должность. Что изменится в ра-
боте организации?

— Профсоюзная организация 
устроена таким образом, что мы 
отходим от понятия формально-
го руководства. Здесь существу-
ют лидеры мнений, которых люди 
наделяют полномочиями, дают 
им кредит доверия на то, чтобы 
представлять их интересы на раз-
личных уровнях. Мы так работа-
ли раннее и продолжаем сейчас. 
Изменилась только степень от-
ветственности. Она стала мно-
гократно больше, потому что ты 
не просто отчитываешься о про-
деланной работе, а претворяешь 
в жизнь определенную программу. 
Самое главное, у людей есть на это 
конкретный социальный запрос. 
Наша идея сейчас звучит так: проф- 
союзная организация не ждёт, что 
люди для неё должны что-то сде-
лать, а ставит перед собой вопрос: 
что она может сделать для челове-
ка? Её цель — помочь людям.

— Является ли принятие но-
вого коллективного договора от-
ветом на социальные запросы?

— Да, безусловно. Как правиль-
но подчеркнул Сергей Валентино-
вич Тарасов, коллективный дого-
вор — это наш основной документ, 
расширяющий определённые со-
циальные гарантии для трудя-
щихся. Нам очень важно, как бу-
дет выглядеть и эволюционировать 
этот документ. То, что мы заложи-
ли в него сейчас, носит очень про-
грессивную форму. Первое, что 
нам приятно и важно, — ректор 
очень глубоко вник в тот социаль-
ный запрос, который был выражен 
в этом договоре. 

— Какие положения этого до-
кумента дают новые возмож-
ности трудовому коллективу?

— Ряд положений коллектив-
ного договора нуждался в чёт-
кой проработке. Например, пункт 
о трудовых юбилеях. Если ранее 
это были праздники на каждые 
десять лет и двадцать пять лет, то  

теперь мы сошлись в едином мне-
нии, что они должны отмечаться 
каждые пять лет. Далее большое 
значение приобрела помощь де-
тям сотрудников: в организации 
их досуга, в спортивной деятель-
ности и культурных мероприяти-
ях произошли позитивные измене-
ния. Мы теперь можем поддержать 
их. Как, кстати, и самих сотруд-
ников: например, кто-то посеща-
ет какой-то творческий кружок, 
а мы можем компенсировать  
ему часть расходов на это за-
нятие. Это ведь ещё и борьба  

с профессиональным выгоранием. 
Далее мы развиваем медицинское 
направление. Теперь мы можем 
помочь человеку в заботе о своём 
здоровье более полно. Есть у нас 
и направление, в котором заложе-
на поддержка молодых учёных, ко-
торые ещё не имеют больших дохо-
дов, но им необходимо оплачивать 
определённые формы исследова-
ний, изысканий. Появилось поло-
жение о дополнительном отпуске 
для тех людей, которые собирают-
ся стать приёмными родителями 
или установить опеку над ребён-
ком. У нас в университете есть со-
трудники, которым это поможет. 

— Вы уже очень давно работа-
ете в нашем университете: рас-
скажите, как Вы пришли в него?

— Двадцать лет назад я пе-
ревёлся в Герценовский универ-
ситет. Это было осознанное  

решение, потому что первое ме-
сто учёбы, скорее, дало жизнен-
ный опыт, но душа тяготела к дру-
гому. Я перевёлся и почувствовал 
себя счастливым, почувствовал, 
что мне здесь интересно. В том 
числе я почти сразу влился в проф- 
союзную организацию, потому 
что хотелось не только учиться,  
но и что-то делать, создавать. Сна-
чала это был студенческий опыт 
организации культурных и раз-
влекательных мероприятий, вы-
ездов. Однако в профком обра-
щаются люди с определёнными  

жизненными трудностями.  
Постепенно я начал вливаться 
и в социальную работу с трудящи-
мися. Далее понимаешь особен-
ности взаимодействия с главным 
социальным партнёром — универ-
ситетом. Понимаешь, как интегри-
руется организация в студенческой 
среде, анализируешь модели взаи-
модействия между студенчеством 
и администрацией. 

— Какова ближайшая цель 
в работе профсоюза со студен-
чеством?

— Наша ближайшая цель — за-
ключить дополнительное согла-
шение к коллективному договору, 
которое будет направлено именно 
на студенчество. Мы уверены, что 
это вполне возможно сейчас сде-
лать. Для студенчества профсоюз  
всегда является площадкой,  
на базе которой можно законно 

отстаивать свои права, интересы. 
У нас есть проект «Про людей», 
который помогает оборудовать 
студенческие пространства. По-
могаем часто не только материаль-
но. Например, когда студента от-
числяют, член профсоюза может 
находиться в комиссии, которая 
принимает тот или иной экзамен. 
Студент может быть уверен в этом 
случае, что это мероприятие прой-
дёт абсолютно правильно, с соблю-
дением всех норм. 

— Во время своего выступ- 
ления Вы представили и про-
грамму развития: из чего она 
состоит?

— В программе отражено, 
что мы делали, делаем и собира-
емся делать. Человек находит-
ся в центре наших интересов. 
Мы максимально должны окру-
жить его помощью, вниманием 
и заботой. А главная миссия проф- 
союза — это быть формой мо-
ральной поддержки, потому что 
к нам порой приходят люди и де-
лятся тем, чем они даже с семьей 
не готовы поделиться. Здесь нуж-
ны высочайшие чувства этики, 
такта, чтобы помочь человеку раз-
решить его трудности. Нам помо-
гает то, что мы не прячемся в каби-
нетах, мы всегда с людьми.

— Почему каждому герценов-
цу стоит вступить в профсоюз?

— Справедливо звучит, что мы 
делаем очень много, по разным на-
правлениям. Мы всегда говорим: 
обращайтесь к нашим социальным 
сетям. Там показано, что мы дей-
ствительно делаем всё для людей. 
Вот почему каждому герценовцу сто-
ит вступить в профсоюз. Более того, 
присоединяясь к нам, вы вступаете 
в Общероссийский Профсоюз об-
разования. Это большое профес-
сиональное сообщество, которые 
призвано создать самые благопри-
ятные условия на местах. Проф- 
союз — это для тех, кто мечтает 
о счастье. И это не просто лозунг.

РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА стал одним из первых университетов 
в стране, который уже в феврале 2021 года приступил к вак-
цинации от новой коронавирусной инфекции своих сотруд-
ников и студентов. 

Вакцинация организована на базе здравпунктов Медико- 
оздоровительного центра под руководством Елены Ивазовой, 
куда приглашаются бригады медиков из поликлиник города.

Ректор вуза Сергей Тарасов активно призвал к вакцинации 
сотрудников и студентов, подтвердив слова личным приме-
ром. Вопрос иммунизации от новой коронавирусной инфек-
ции COVID-19 находится под его личным контролем.

Профсоюзная организация под руководством Кирилла  
Башева активно включилась в работу по вакцинации, проводит 
пропаганду о необходимости вакцинирования, организует по-
токи сотрудников и студентов на вакцинацию и ревакцинацию. 
Благодаря совместным усилиям администрации университета, 
сотрудников Медико-оздоровительного центра и профсоюз-
ной организации университету удалось достичь практически  
100%-го уровня иммунизации от новой коронавирусной ин-
фекции. 

На базе здравпунктов Медико-оздоровительного цен-
тра продолжается работа по дополнительной ревакцинации  
бустерной дозой сотрудников и студентов.

Директор центра Елена Ивазова также прошла вакцина-
цию бустерной дозой вакциной «Спутник Лайт» и призыва-
ет герценовцев: «У врачей есть принцип — рекомендовать па-
циентам только то, что врач сделал бы себе или своим детям. 
Я прививаюсь сама и прививаю своих детей и близких от 
COVID-19. Это единственный способ защиты. И я готова при-
ложить все усилия для того, чтобы защитить и вас от тяжелых 
форм коронавирусной инфекции. Мы уже прошли большой 
путь по достижению коллективного иммунитета. Теперь не-
обходимо его поддерживать и привиться дополнительно че-
рез шесть месяцев, чтобы наконец закончилась пандемия!»

Заместитель проректора по административно-хозяйствен-
ной и социальной работе Александр Караванский рассказал: 
«Лучше сделать прививку в целях профилактики, чем потом бо-
леть. Лично я регулярно прохожу ревакцинацию, делаю все не-
обходимые прививки, в том числе и от гриппа. Сейчас мы уже 
практически достигли полной коллективной иммунизации и, 
надеюсь, уже скоро забудем обо всех ограничениях, которые 
сегодня действуют».

ЗИМНИЕ КАНИКУЛЫ герценовцы завершили традиционным 
студенческим выездом «Spa-фурор» в посёлке Рощино. Орга-
низаторы подготовили насыщенную программу, объединив 
обучение профактива, развлекательный досуг, оздоровитель-
ный отдых и спорт. За три дня ребята успели поиграть в «Ма-
фию» и другие настольные игры, устроить пижамную вече-
ринку, попеть песни под гитару, несколько раз искупаться 
в горячем бассейне под открытым небом и, конечно, занять-
ся зимними видами спорта. Студентка института педагогики 
Надежда Копылова и студентка института народов Севера Яна 
Хмельницкая поделились впечатлениями от поездки: «Выезд 
получился насыщенным, много времени смогли уделить от-
дыху и релаксу! Отдельно стоит выделить ставшую традици-
онной экскурсию в Линдуловскую рощу, где просто невероят-
ный пейзаж и свежий сосновый воздух».

НА ПУТИ К КОЛЛЕКТИВНОМУ 
ИММУНИТЕТУ

ЗИМНИЕ РАДОСТИ

АННА СМИРНОВА, ДАНИЛА ИВАНОВ, 
корреспонденты «ПВ» ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, корреспондент «ПВ»

В РГПУ им. А. И. Герцена прошла восьмая 
отчётно-выборочная конференция 
Объединённой первичной профсоюзной 
организации. 


